

Qu'est-ce que l'acupuncture ?

L'acupuncture est une vieille forme de thérapie chinoise. Avec la phytothérapie, la diététique, les techniques de massage et les exercices énergétiques (qi gong, etc.), elle fait partie de la médecine traditionnelle chinoise. Elle fut pratiquée pour la première fois il y a plus de 4'000 ans en Chine et a continuellement évolué depuis lors.

La médecine traditionnelle chinoise plonge ses racines dans le taoïsme, une ancienne philosophie chinoise qui se fonde sur le principe que toute chose consiste en deux forces contraires équivalentes, yin et yang. Yin est le pôle sombre, froid, nourrissant et yang est le pôle clair, chaud et activant. Tous les êtres vivants cherchent à atteindre et à maintenir une balance intérieure entre yin et yang et à trouver un équilibre avec les facteurs extérieurs de l'environnement. Chez les êtres humains et les animaux, un déséquilibre entre yin et yang se manifeste sous forme de maladie.

L'acupuncture part du principe que l'énergie vitale, qi, circule inlassablement dans le corps à travers des canaux déterminés, les méridiens, et exerce une influence dirigeante sur toutes les fonctions du corps. Un flux énergétique entravé est rendu responsable des maladies. En traitant des points précis localisés le long de ces méridiens, les points d'acupuncture, il est possible d'influencer de manière ciblée le cours et la qualité du qi.

Traditionnellement, les points d'acupuncture sont stimulés par la mise en place d'aiguilles métalliques fines. Aujourd'hui, on recourt toutefois aussi à la lumière laser, des courants électriques à faible intensité, la moxibustion (le point d'acupuncture à traiter est chauffé par de l'armoise en combustion) ou à l'injection de médicaments (par ex. vitamine B12) pour stimuler les points d'acupuncture.

Comment l'acupuncture agit-elle ?

A l'aide de la recherche moderne, il a été possible de prouver que les points d'acupuncture se trouvent à des endroits du corps présentant un nombre accru de terminaisons nerveuses libres dans la peau. La stimulation de ces terminaisons nerveuses provoque des processus neurophysiologiques complexes dans l'organisme dont les effets n'ont toutefois pas encore été étudiés dans toute leur portée.

Quelles maladies des animaux de rente peuvent être traitées ?

L'acupuncture peut être utilisée avec succès lors de nombreuses maladies (problèmes lors de la mise-bas, troubles digestifs, maladies métaboliques, infections virales et bactériennes, troubles hormonaux, boiteries, etc.). La détection précoce d'un déséquilibre entre yin et yang permet à l'acupuncteur expérimenté de traiter un animal avant qu'il ne manifeste des symptômes évidents d'une maladie et peut ainsi le guérir de manière prophylactique.

Un champ d'application particulièrement prometteur de l'acupuncture est la thérapie des troubles de fécondité chez les animaux de rente (chaleurs silencieuses, cycle prolongé ou raccourci, acyclie ou écoulements utérins).

Comment un traitement se déroule-t-il concrètement ?

Comme pour d'autres formes thérapeutiques, l'anamnèse et l'examen de l'animal sont exécutés en premier lieu. En cas de troubles de fécondité, on fait un examen recto-vaginal de l'utérus et des ovaires. Sur la base des résultats, on établit le diagnostic chinois, en fonction duquel on détermine ensuite la stratégie thérapeutique. On décide quels points d'acupuncture doivent être stimulés moyennant des aiguilles, la lumière laser ou la moxibustion. Chez les animaux, une session d'acupuncture dure environ 30 minutes.

Fréquence de l'application

Suivant le patient et le problème, l'idéal est de prévoir deux traitements à un intervalle de 14 jours. En cas de vaches présentant des troubles de fécondité, un intervalle de 14 jours est souhaitable pour pouvoir évaluer l'animal dans différents stades du cycle.

L'acupuncture dans l'association Kometian

Dans le cas de l'acupuncture, une consultation téléphonique est pratiquement impossible, car l'acupuncteur ne peut traiter l'animal que sur place (à l'étable). Nous souhaitons toutefois proposer le soutien pour les problèmes liés à la fécondité. Étant donné que nous sommes actifs dans la région de Berne et que les exploitations participant actuellement au projet se trouvent surtout au nord-est de la Suisse, le trajet en vaut seulement la peine si plusieurs patients peuvent être traités. L'examen et le traitement d'au moins 4 patients sont optimaux et efficaces. Les coûts se calculent par heure investie.